

田崎草雲とその子

吉川英治

青空文庫

梅渓餓鬼草紙の中に住む
一九先生に会うの機縁

山谷堀の船宿、角中かくちゅうの亭主は、狂歌や戯作げさくなどやって、ちつとばかり筆が立つ。号を十字舎三九じしゃといつていたが、後に、十返舎一九ぺんしゃと改めて、例の膝栗毛ひざくりげを世間に出した。

それが馬鹿な売れ行きをみせて、馬琴物も種彦物も影をひそめてしまつたので、一九は、すつかりいい氣持だつた。

待乳山まつちやまが近い二階の北窓に、文人ぶじんごのみの机をすえて、よく鼻毛など抜いていたが、この頃、毎日のように、ぴいぴ泣く、近所の子供の声が、神経にさわつてならないので、女房が上つてきた所を、いきなり呶鳴りつけた。

『てめえの耳は、ぬか袋か。あれが気にならねえのかよ。なんでえ、あの餓鬼がきやあ、きの

うも今日も、まんまい、まんまい、と雨垂れみてえに、朝から晩まで、泣きいびつてやがる。なんとかして來い』

『よその子を、どうなるものかね。それに、御浪人じやないか。うつかりした事を、いえやしない』

ふくれながら、女房は、外へ出て行つたが、戻つてくると、慌てて、大きな塩握飯を二つこしらえて、前掛の下に、小皿を隠して出て行つた。

ひどい裏店うらだなで、一軒一軒が生ける餓鬼草紙がきぞうしの絵だつた。ドブ板さえ焚たき付にされている狭い路地を、女房は、何気なく通りかかつた振りをして、雨垂れ泣きの洩もれる台所から、『おや、坊ツちやま、どうなさいましたえ』と、覗のぞきこんだ。

『あれ、これが、欲しいんでござりますか。これは、坊ツちやまの食あがるような物じやございませんよ。オヤ、お泣きなさいますね。じや、置いて参りましょう。玩具おもちゃになさいましょ』

と、握飯の皿ばんを置いて、大急ぎで帰つてしまつた。

画家の田崎梅溪ばいけいと妻女のお菊は、奥で——といつても、六畳一間、やぶれ障子と、屑屋も逃げるような雑器のほか、何物もない。——暗然と、顔を見あわせて、

『ああ、美味うまい そうな……』

と、握飯の皿へ、本能的にしがみついて、音をたてて食べているわが子、まだ、五歳の格太郎を、夫婦で、じつと見つめていた。

梅渓は、眼が熱くなつた。お菊も泣いた。

『これだな、人間を邪惡にするのも、偉くするのも。この試練だ』

自分は、男泣きに、泣いているのだ。しかもこの七日程、食物らしい物は何も入つてない胃袋は、格太郎の指にくっ付いている飯粒を見ると、それを、奪つても食いたいような苦悶を起している。腸も胃も、暴れ廻つて、吐き気のような生睡を感じるのだつた。母性愛と、女のたしなみとに、つましく、ただ涙の眼で、見まもつているお菊であつても、恐らくは、自分と同じであろう、と梅渓は思つた。

数日後。お菊の兄の松井益太郎がきて、一息つけたので、梅渓は、

『ひとこと、言ひ禮に』

と、いつて一九の家へ出向いた。

近所に、貧乏画家が住んでいるとは聞いているが、訪ねられて、会つてみると、一九は怖ろしい圧迫を感じた。衣服などは、垢じみているが、貧乏臭い影などは微塵みじんもない。濃こ

い眉、射るがごとき瞳黒、肩幅はひろく、脊は立てば鴨居かもいにつかえそうだ。膝を真四角に坐つてゐる。そして、談論風発だ。

こいつあ、苦手だ。——と一九は、肚かぶとの中で兜をぬいだ。

話が、自作の膝栗毛のことには及ぶと、飯田町と池の端も、甘えもんだといつてゐる一九だが、なんだか、見透かされるような気がして、ツイ、口を辻らして種を割つてしまつた。『評判は大したもんで。へい左様で。だがあいつあ実は、あつしばかりの智恵じやねえんで、合作というやつでげす。——酒井雅樂頭さかいうたのかみの縁びきに、酒井仲ちゆうつていう人がありやしでね、これが、道楽者でげす。学問は和漢にわたつて、一通りでげすが、辰巳たつみ、吉原の方も詳しい。おきまりの押籠おしこめから勘当、とど、面倒くせいやつて理わけで、諸国をふらついていたのが、七、八年目にぶらりとやつて来て、あつしに見せたのが、諸国の人情風俗を、おどけに書いた稿本なんで。それから、膝栗毛は生れたんでげす。次にや、木曾道中を書きやすから、版木いたになりましたら又御覧なすツて』

と、そんな、話だつた。

この江戸ツ子は、正直だが、やつぱり臭い。酢豆腐すどうふの部類に属するものだ。それに、おどけを語つて、涙を解さない滑稽こつけい作者は、話せないと思つて、梅渓は帰つた。

五人兄弟辻斬りを辻斬る

釣竿魚を釣らず金を釣る

『居るか。梅渓』

食っている日も、訪れる声は、元気者ばかりだ。

妻のお菊の兄弟たちである。松井の四人兄弟というと、音に聞えている。長兄弥左衛門、次が益太郎、それから利兵衛、文蔵という順だ。どれもこれも、侍伝法でんぽう、大男で酒のみである。上の弥左と末の文蔵だけが、あまり飲いけない。そのかわりに喧嘩たたかがすきだ。

妹の貧乏などは、眼の中には入らない。入りかわり、立ち代りだから堪たまらない。もちろん遊びに誘う、千住こつ、吉原、品川、足をふまない所はないが、お菊は、嫌な顔を見せたことがなかつた。見せれば、梅渓よりも、兄弟たちの方から、
『そんな女は、梅渓には不向きだ、出て行け』

と、代筆の離縁状が、出かねない。

その日は、四人兄弟が、四人づれで出て、『梅渓、面白いことがある、ちょっと外まで』と、例によつて、誘い出した。

なにかと思うと、神田の和泉橋に、辻斬つじぎりが出る。辻斬はめずらしくないが、ひどく達者ものらしいから、逆に、辻斬を辻斬しようという。

『よかろう。誰が斬やる』

俺が、俺が、で兄弟喧嘩が始まりそうだつた。結局、醉っぱらいが一人、斬り手一名、後詰三人と役割をつけて、籠くわをひいた。酔っぱらいの役が梅渓に、斬り手が末の文蔵に当つた。

郡代横丁の居酒屋で飲んで、やがて、和泉橋へ出かけてゆく。梅渓は、わざと足どりを千鳥にして、辻斬を釣る空ッぽの折詰をぶらぶらさせた。狐、浅ましくも引っかかつた。あつらお逃つばおとえの黒いでだち、ばすツと、鈸音つばおとを感じたので、梅渓は、

『おいでなすツた』

と、呶鳴つて、抜き打ちに後ろを撲つた。

斬り役の文蔵は、梅渓が先を越したので、『約束が違うッ』と、不平をいいながら、長刀^{ながもの}で、後ろ袈裟^{げさ}にあびせた。後詰の三名もたまらなくなつて、

『俺にも斬^やらせろ』

『俺にも』

と、またたく間に、酔飯^{すし}に乗つている赤貝みたいに、辻斬を辻斬ツてしまつた。

貞節な菊女を出し、こんな調子の兄弟を出した松井家にはたしかに一つの血^ながながれている。その血^ながやがて、菊女と梅渓のあいだに生^なした一子格太郎にも伝わつて、後の運命相を芽ざしていたことは否^{いな}めない。

松井家の祖は、家康の甲州入の折に、戦歿している。子孫^{こそ}は、三河の松井田村で、土器師^{けし}をしていたが、見出されて、江戸に移り、旗本並^{なみ}、目見得格^{めみえかく}に取立てられて、屋敷^{かわら}を入谷^{いりや}に、地を今戸に受けた。そこで、柳營をはじめ三家御三卿の式事につかう、すべての御用土器を製造して、幕府に納めたのである。つまり、今戸焼の草分だ。従つて、その収入は、三千石や四千石の禄米とは、比較にならないほど多かつたが、四人兄弟の代に

なつて、競争で、財産を減らしてしまつた。いや、空からかに、乾かしてしまつたのだ。入谷の屋敷さえ売り払つて、堀に移つてゐるという始末。

その金の費いかたなども、振つてる。年中品川へ網打ちにばかり出て、金を撒き餌に、雜魚をすくつて、欣しがつてゐるかと思うと、神田祭に、巨額な奉納金をして、花車の上で馬鹿踊りをやつて、大得意な奴がある。中にも、二番目の益太郎は、その頃の岩井半四郎の、すばらしい人氣を聞いて、樂屋入を待ちうけ、わざといかめしく往来に立ち塞がつて、

『河原者かわらもの、待どう。かりにも、松井益太郎のゆくてに現われて、唐瓜とうがの化物を、風呂敷ふろしきを』で包んだような、その面ていは、何事だ、解けつ、風呂敷を』

と、呶鳴りつけた。

半四郎は、びっくりした。樂屋入り頭巾をあわてて取つて、大地に、額をつけた儘、ふるえ上つた。男衆が飛んでいつて、樂屋へ、急を告げる。顔役をたのんで来る。弥次馬や、町の女たちは、

『大和屋やまとやだ、大和屋やまとやだ』

と、木戸錢がないので、すぐ、人垣をつくつて、わいわい押している。

『おおかた、近ごろ流行りの、宿無し浪士の嫌がらせだろう。舞台にさしつかえるから、まあ鼻紙錢でも包んで行け』

と、芝居者が、駆けつけて来てみると、益太郎は、腰の海老鞘を門に反り打たせて、『貴様は、そもそも、男か女か』

と、半四郎に、奇問を発している。ふるえ声でいつた半四郎の答えもよかつた。

『はい、実は、男でございます』

『男だと。呆れた馬鹿野郎め。男のくせに、紅白粉をつけ女小袖で、大道をあるくとは、妖怪にもまさる奴だ。その垢摺りみたいな額の紫の布はなんだ』

『色子や、役者衆は、みんなこういう物を、額にあてております。私ばかりではございません。お目障りになりましたら、どうかお勘弁を』

『甚しい目障りじや。しからば汝は、役者という者か』

『岩井半四郎にござります』

『ほ。評判の大和屋だな。白昼、真つ白な妖怪が歩いて来たから一刀の下にと思つたが、人氣者の大和屋とあればゆるして遣わす。それつ、これは祝儀じや、拾つてゆけ』
と、わざわざ、金座で鑄き立てを両替してきた小判を百両、ざらつと、往来へ撒いて、

『——はて、うららかな』

と、扇子で、顔を煽いで、得々と弥次馬の眼に送られて立ち去ったという話もある。然しこういう人間は、松井の四人兄弟ばかりでなく、すでに末期相を兆わした頽廢文化の中には、ほかにも、類型が沢山うごめいていたに違いない。幕府は、京都と外国の交渉に腐つてくるし、浪士は、蛆みみたいにふえるし、町人は、唯物生活に行き詰つて、刹せ那主義に傾くし、役人の頭はぼけていて、為すことを知らない間に、足もとをつけ込んで、押込み、騙り、辻盗り、殺人、社会悪は、踊りを踊つて為政者を馬鹿にする。

費用ばかりなので、この兄弟も、忽ち、煙草銭にも困ってきたので、骨肉相謀つて、こんどは、遊びと収入を兼ねた「御内聞とり」という職業の新機軸をひらいた。

ぼんやりしている勤番者を見つけて、喧嘩を売る。又、八丁堀同心とみると、わざと突つかかる。どてらに、三尺帶か何か締めて、ふくらんだ無頼者ならづものみたいな恰好かつこうをしているので、手先が、奉行所の白洲へ、しょツ曳いてゆくと、必ず、

『脱ぎませいッ』

と、眼ざわりな、どてらを叱りつける。

待つていました、という調子で、どてらを脱ぐと、松井家が拝領した立て葵あおいの紋服もんぱく

下に着ている。

繩は打てない。奉行は狼狽する。

急に、役人輩ばらが、こそそし始めると、もう商売になつてゐる。松井兄弟は、台本にできているセリフを大声でよみ始めるのである。

『早く処分をいたさんか、取調べは如何いたした。おそ畏れ多くも、君祖家康公よりお直筆じきひつ墨付きを頂戴しておるお目め見得格みえかく、松井一族を、どう御処分あるや、拝見な仕りたい。また、拝領の御紋服を、不淨砂利にけがした儀についても、奉行自身の、あいさつが承りたい』

代り番こに、どなる。がんがんと喚わめく。

奉行は、手を焼いて、

『まず、御内聞に、御内聞に』

と、退きさがると、小役人が、扇子の上に、金を包んで、

『どうか、今日の所は』

と、来る。中には、役宅の裏へまわして、馳走する奉行もあつた。これは、だいぶみいり実入りになつたが、八丁堀に顔を覚えられて、向うが、相手にしなくなつた。

『少し、河岸かしを代えよう』

と、こんどは、府外へ眼をつけた。
 葛飾かつしかの中川は、御留川おとめがわだつた。いわゆる禁漁区域で、将軍家の御用網のほかは、打てないことになる。でこの川筋には、魚鱗ぎよりんの光りが押し合つてゐる。これには、梅渓ばいけいも一口のつて、

『すばらしい、釣場だ』

と、釣竿をかついで、出かけた。

伊奈いな半十郎の配下が、舟番所から見張つてゐる。五本の釣竿つりざおで、わいわいと騒いでいるからすぐ見つかる。繩を打つて、代官所へ引つ張りこむと、禍わざわいなるかなで、例の「御内聞取り」の本読みにとりかかる。

袖の下で、帰つて貰うと、またやつて來るので。小費いがなくなると、

『どうだ、中川へ』

『よかろう』

と、帰りは、千住か吉原の予定をもつて、釣竿をかつぎ出す。

中川番所でも、呆れて、

『また来た』

と、笑つて眺めているほかなかつた。

拝啓、今年はだいぶ鱸の魚鱗多く窺われ、ほかの魚族も、よき潮模様しおもようと相見え候と
 ころ、近来さつぱり御途絶おんどたえ、いかがなされ候哉そうろうや、秋日しゅうじつをトし、御一釣ちようおすすめ
 申上候

しまいには、番所から、こんな手紙が来るほど懇意になつてしまつたので、もう兄弟の
 商売は上つたりである。

それに、梅溪も、漸く画道の精進しょうじんに、全熟的になつて、秋日の空も、想わなかつた
 のである。

胎内すでに運命の人

老蝉ろうぜん
幼蝉ようぜん

みんみん共鳴す

彼は、野州足利藩の軽輩だった。

士分だぶみといつても、足軽に毛が生えたぐらいな格に過ぎない。尤も、藩主戸田大炊頭おおいのかみた忠文だふみその人からして、僅々一万一千石、ずいぶん貧窮な大名だった。

梅渓は、その小藩に運命づけられて生れた。幼名を頼助、後に恒太郎、諱いみなめいぎを明義、また芸うんと称して、四十六歳以後は、その芸の字劃を二つにわけて草雲そううんと号した。

便宜上、ここから先、草雲でよぶ。

草雲は、貧乏な君侯と、貧乏な父と、貧乏な自分とを、小川町の藩邸の長屋で生れた時から、持っていた人だと云える。父の常蔵は、足軽二人扶持ふちから、生涯忠勤をして、やつと、士分に漕ぎつけた所で死んだ。

この頃、二人扶持が、どんなに残酷ざんごくな、人間の生活費であるかは、草雲の生れた折の話で分るのである。しかし、伝えられる説と私の解釈とは、違うのであるが――

それは、草雲の母まつます女めのこが、彼を妊娠にんしんした時に、良人の常蔵に、その欣びをささやくと、常蔵は、暗然として、

『それは弱つた。そちの食養が乏しいためか、生れる子は、清も孝たかしも、みな病弱だ。この上に、弱い子を生んで、風波の世へ送り出すのも罪、世のためにも、家のためにもならぬ。

不愍ふびんだが、鼠屋の黄王散きおうさんを買つて、そつと、飲んでくれい』

闇から闇へ——というのである。ます女は、夜更けてから、悄悄しおしおと出て行つた。

『買つて來たか』

『いえ……。やめました』

彼女は、良人の顔いろを見ながら、こういつた。

『実は、この子を妊娠みもする前に、私は、白い碁石をのむ夢を見たのでござります。所が、今、鼠屋の前まで行つて、戸をたたいて薬を買おうと思うと、足許に、何か白いものが光つております。オヤ、と思つて拾つてみると、不思議ではございませんか、これこの通り、夢に見た碁石が……』

と、帯の間から、一粒の白石を、出してみせた。

奇瑞きずいだ、奇蹟きせきだ、とこの話は伝記の書に伝えられている。偉人高僧の誕生伝記と同巧異曲なものである。草雲自身も、それに感動して、晩年の書齋を白石山房とよんだし、印章にも、瑞白、白石子、石生などと刻していた位だし、又、彼自身が老後人にも、『あの時もし、母が、一服の黄王散を飲んだら……』と、よく語りもしたといえば、これは伝説でなくて、事実に違ひない。私も信じる。

だが、私の信じるのは、夢でなくます女の母性愛である。良人を思い直させた彼女の尊い機智に涙ぐまれるのである。鼠屋の前から、黄王散を買わずに、愛の機智を拾つて帰つてきた彼女の姿を想い、母胎を想い、そこに宿る無形の白石子を想い、ひいては又、松井家から草雲に嫁いだ菊女、その仲に生した格太郎、——と、こう考えてくる時、人間の連鎖、連環のつくるふかい一線が人生をつき抜いていくように感じられる。

生れた草雲は、ひどい腕白者だった。田崎の腕白は、小川町の藩邸に鼻^{はな}抓^{つま}みにされた。組長屋の空地で腕白は、よくモチ竿をもつて、蜻蛉^{とんぼ}を追^{まわ}す。同役の婆さんにやかまし屋があつて、しょツ中呶鳴^{かわや}られていたが、或時、長屋の隅にある共用の便所の前にかかると、その老女が、用をたしに入つたのを見た。

やがて、きやツ、という悲鳴が、廁^{せつ}の中^{いん}で起つた。雪隠^{すきま}の隙間^{すきま}からモチ竿で、老女の隠しどころを、モチでさした者がある。心もなえて、絶叫したが、老女も、武家者であるから、気づよく、モチ竿をヘシ折つて、腕白を追いかけた。

老女のせがれが、出てくる、腕白の親が謝罪にゆく、手討にするの、しないので長屋中の騒動になつた事もある。

田舎へ、子守奉公にやつたが、帰されて来ること、鞠^{まり}より早い。

『これは、縛るに限る』

と、草雲は、十歳で、足利の藩主の邸に、お茶坊主にやられた。

当主忠文の父、大殿様とよぶ御隠居付きお茶坊主であつた。石に因んだ瑞白という名は、その時に誰かが名づけた。

然し、小坊主の瑞白は、ちつとも拘束されてはいない。それにこの御隠居が、変り者で、老童が肝胆相照らしてしまつた。

風呂にはいつた時だ。御隠居の大殿様、瑞白が、浴槽をまたいで入る所を、手をのばして、彼の可愛らしき物を、ぎゅっと握り、

『ほ。茄子が実つとるぞ』

と、からかわれた。

幾日かすぎて、又、御隠居の垢流しに、風呂のお供をした。何気なく御隠居が入りかかる所を、かねて、狙つていた瑞白は、春秋六十年を経たる大殿の股間のこかん一物を、ふわりと後ろから掴んで、

『オヤ、この南瓜は、毛が生えて腐りかけています』

『小僧』

と、御隠居は、摑まれたまま、振り向いて、

『仇討あだうち——見事』

と、笑つた。

更に、この御隠居には、妙な一癖へきがあつて、微行しおのびで、歩く時など、自分で自分の鼻をつまみ、少し反り身になつたと思うと、

『みんみんみん……』

と、独り言をいう。

なんの真似か、家来も、訊いてみる者がなかつたが、どうも、せみ蝉の真似らしい。草雲の瑞白は、さつそく、覚えて、鼻抓つまみのみんみんを、至るところでやつて歩く。家元の御隠居が見て、

『小僧、それも覚えたか』

この老蝉と幼蝉が、共鳴して、庭をぶらついている時などを思うと、それを眺めている家来たちの、変な顔も、想像されてくる。

二十歳の時、草雲は脱藩して江戸へ走つた。画心壯心二つながら、燃えて、じつと、小藩の禄を、安為あんいとして食べては居られなかつたのである。

右隣に星巖、左隣に美婦

無月の家に七草や悲し

菊女を娶り、格太郎を生じ、貧乏第二期から三期へのあいだに、草雲は一家を移して、浅草の伝法院地内、火之見横町の長屋に住みかえていた、——が貧乏は、引っ越ししてもついて来る。

『あの、まことに——』と、お菊はよく、顔を紅めながら、勝手口から隣の勝手口へ、女同志の心やすだて、打明けに行くことがあつた。

『いつも、いつも、申しかねるのでございますが』

それだけいうと、隣の細君は、すぐ察して、

『お米ですか』と、いつてくれる。

『いえ、今日は、その白米は少々とのえましたが、醤油も、味噌も、きれまして』

『おやすい御用、たんとはございませぬが』

細君は、お菊より年上だつた。六畳間には、顔の長い、頬の削げた、そして窪んだ穴の中に鋭い眼のある老人が、漆黒の腮鬚をしごいて、いつも書見か、墨池に親しんでいる。

器に、醤油と、味噌を傾けてくれながら、細君はいつた。

『これをさし上げます程に、お宅様に、今夜だけの燈し油がございましたら、少々御無心いたしとうございますが』

お菊は、まつ赤になつて、
『所が、生憎あいにくと、それも一昨日おとといから無くなりましたので、昨晩は、暗いまま過しましたので』

『おや、おや。それでは自宅たくと同じ、無月の夜でございますの』

と細君は、お婆さんと見えない、ほがらかな声で笑つた。これが若い時は、閨秀詩人で鳴らした紅蘭女史であつた。紅蘭が無月の洒落しゃれをいつても、奥で、笑いもせずにいる靈芝みたいな人間は、むろん慷慨詩家、梁川星巖やながわせいがんなのである。

夜になつても、三軒長屋で、灯りがついたのは、左隣りの一軒だけだつた。草雲の家は

真ん中で、右が星巖、左が灯りのつく家だった。無月の晩などは、狭いだけあって、左の家は、小ぢんまりと、衣桁に紅い友禪などが見える。男気はなく、お墨に、お房、とう母娘ふたりの女世帯である。

お墨は三十五六らしいが、まだ十六、七のお房にまけない氣で、よく朱塗の鏡台へ、ぺたんこに坐つて、いかに老いまじきかと、苦心慘憺たる様子がある。お房は、氣のやさしい娘だつた。すこし淋しい影はあるが、美人である。

彼女の母は、人の妾だつた。公然に、父といえない人は、幕府の金用達を勤め、御家人株をもつて、とにかく、大小をさしている中山蒿岳こうがくという男だつた。蒿岳は、この妾まわ稀にみえても、もうお墨の意慾に添える年ではない。ただ義務として顔を出すのである。そして少々画えの下地があるので、草雲が移ってきて以来、いつか師事するようになつた。師の子息、格太郎にはよく手土産などをもつてきた。

その蒿岳は、もう両三年前に死んでいた。生活費は、困らないようにしてあつたとみて、つましくはあるが、母娘に口紅や白粉の余裕はあつた。殊に、お房の美しさは、年頃になるにつれて、伝法院界隈で、ちよつと目についた。

堀の裏店だなで、まんまー、まんまーと、泣いていた格太郎も、もう前髪をとつて、青額せいがく

白皙はくせきの青年だつた。幼少の時、剣槍けんそうを男谷おたにの道場へ、後に九段の斎藤弥九郎の練兵館れんへいかんに研みがき、学問はいう迄もなく、孜々しきしきと毎日三田の塾まで通つてゐる。

岸田吟香、松浦武四郎、栗田万次郎、富岡鉄斎、林和一、渡辺洪基こうき、そんな連中が、格太郎の塾の学友だつた。——後に、明治になつて、精綺せいき水すいという眼藥めぐすりを売つた岸田吟香とは、ことに、仲がよかつた。そして、吟香も、武四郎も、

『田崎は、できる。親父も親父だが、あれも俊才だ』

といつていた。

短袴たんこ長刀の講武所すがたで、塾へ通う格太郎のすがたを、隣りのお房は、ちらとでも、見ることが楽しかつた。灯ともし頃——もう帰る頃——彼女は、何かの用事をこしらえて、使に出たがつた。

その癖、どうかして表で会うと、お房は、襟もとまで紅くなつて、気のつかない振をした。眸があうと、唇を乾かして、苦しそうに、ただニコツと笑う。格太郎も、微笑する。それだけの年月が二年もたつた。

一方——父草雲はといえば、年ようやく不惑ふわくをこえること五年、いわゆる、彼の生涯の一期劃をなす「浅草草雲時代」の慘心さんしんいたましき行道に、はいつていたのである。

年二十歳で、藩を脱させた、画心と壮心のふたつは、それから、二十五年の貧乏にも、少しも歪められはしなかつた。いや、運命は、苛酷にまで、彼を研いた。武士としての修養を、画人としての造詣を、また人間そのものを。

彼に、画心の眼をひらかせた人は、金井烏州であり、六法の初步を授けた者は、川崎の隱士加藤梅翁だつた。

江戸へ出ては、文晁に鞭撻され、華山に刺戟され、春木南湖の門をたたき、靄屋に質すという風だつた。——然し、彼自身の画眼は、べつに一見識あつて、宗元を摸していわゆる独学独創を心に誓つたにちがいない。支那の劉松年、仇十洲、錢滄州あたりの扮本を手にでもいれると、まつたく妻も子も、米の事もない、天地の一孤夫草雲だつた。

ひとり草雲のみではないが、この時代の画人や詩家が、どんなに「紙」を尊んだか、惜しんだかを、私たちは、今の唯物的な、科学万能の社会の中から、考えてみるのも、想像のほかだ。一枚の画箋はたいへんな物だつた。値ではない。世間に無いのではない。貧しい画家にとつて、金に等しいのである。田能村竹田のごときは、筆はあつても、常に、紙にこがれた。皺苦茶な紙でも、のばして使つた。舶載の唐紙一枚にめぐり会う時は、

それへ筆を落すことを、恋人と契る^{ちぎ}ように昂奮して、彼等は、詩を書いている、画を描いている。

むろん、草雲の如きは、紙に不自由すること、米以上だつたろう。反古を、金の如くのべて、古画を臨^{りんぼ}する。ほそぼそと燈^{とも}る深夜の灯かげに、無性鬚^{ぶじょうひげ}の伸びた彼の顔は、芸術の鬼そのものである。ふいに、そういう時の彼の筆の軸を切つたら、彼の血が迸^{ほとば}しるにちがないない。

だが、そうして描いた画が、金に代ることは、まだ四十五の草雲にはなかつた。——尤も、米を得るべく、遊歴もやり、大道に風^{たこ}の絵を描いて売つたこともあるが、門口から、画の依頼者として、訪れてくる者は、絶無だつた。

『よく、私たちは生きてきた』

と、妻女の菊は、つくづく思う。

まだちツとも、先に光の見出せない二十五年の真つ暗な行路に、彼女も、少しつかれが見えた。大道で、良人が風を売れば、共に顔をさらして糸目をつけた彼女。草雲が、いつ出かけても、酔つて帰つても、嫌な顔一つ見せたことのない彼女。また、格太郎にはわけてやさしく、良人と子を飢え死にさせずに、ここまで迎^{たど}つて來た彼女。

『もし、自分にこの妻がなかつたら……』

と、時には、草雲の眼にも、神の如く見えたお菊も、女である。近頃は、精も根も、衰えたようやく、瘦せが目についてきた。

そういう所へ——實にそういう所へだつた。

或日、ひとりの画の依頼者が来て、

『この絹地へ、秋の七草^{ななくさ}を描いて頂きたいのですが』

『絹へ?』

草雲は、胸がつまつて、思わず、依頼者に聞えては恥しいような生唾^{なまつば}をのんだ。

『承知いたした。いつ迄』

『秋の私宅開きに、表装して懸けたいと存じますので』

帰つてゆくその人の跔音^{あしおと}さえ、彼の胸に、幸福な音がした。すぐ、妻を呼んで、

『菊、よろこんでくれ。——これを一つ描き上げれば、少しはおまえのしのぎがつこう』
一度だって、この家に、訪れた事のない純白な絵絹をくりのべて見せると、お菊は、二十余年の闇に、ぽちと、花か、光か、とまれ希望の酬われを見たように、

『ま……』

と、いつた儘、ぼろぼろと涙を流した。

『よしつ、俺に与えてくれた天の機会だ。俺はこれをもつて、世間に問おう』

彼の必死な精進は始まつた。

絹はわくに張られた。下絵をつける。十度も、二十度もつける。さんたん 慘憺たる経営である。これさえ描き上ればと、あてがあるのであらゆる物を売つて、絵具にかえた。構図はできた。線描もすすんで行く。

同時に、彼は、朝か夕かを、浅草の観音へいつて礼拝することを日課にしていた。秋に近く、やがて、絵は描き上つた。

『む……』

と、筆を擱おいた、草雲の太い息に、つよい自信がふくまれていた。

『落款らっかん を』

と、すぐ思つたが、日課を思いだした。観世音にも、この行成ぎょうせいを告げて、お札をいつてこよう。そして、精進を終えた和なごやかな気もちをもつて、落款を入れよう。

彼は、草履をはいた。

十三文の足袋ははを穿く大きな足は、摺すり切れた草履から踵かかとだけ食はみだしていた。だが、久

しぶりに、彼の袂をふく風は、軽かつた。爽やかな夕風が、苦しい仕事を済ました後の気もちを、柔かに宥つてくれる。

『菊、今帰つたぞ』

路地はもう暗かつた。——おや、灯りが、まだ——と思いながら、

『格太郎も、まだ帰らぬか』

草履を脱いだが、返辞がない。

その癖、人の気配は、するのだった。

『菊、菊……』

と、つづけて呼んだ。

すぐに、むかつと、草雲はしたのだった。心では、泣いてやつてている時でも、妻にはいつも、反対なものを、激しく打つけがちな彼だった。

『ばかっ。なぜ、灯をつけない。こんな真っ暗な中で、何をしておるのか』

『わたくし……』

と、細い声が、答えた。

そして、妙に、しいんとした暗闇の中に、白い顔が、彼をふり向いて、笑つた。

『あつツ』

草雲は、全身を硬ばらせて、側へ行つた。刃のやいばような、怒りと冷たさが、かれの脊髄せすじから爪の先まで走つた。

見ると、出かける時に、壁に立てかけていつた七草の絵が、畳に横にされている。そして、前に、きちんと坐つているのは、妻のお菊であつた。いつも、草雲が画筆に向うように、そこに、筆洗を置き、硯すずりをすえている。

それだけならよかつたが、お菊は、筆に墨をふくませて、良人が一心をこめて描き上げた秋草の絵を、まつ黒に塗つてゐるではないか。

もう、その手を、掴み止めても、間にあわないのである。七草の絵は、無残な空骸なきがらだ。草雲は、怒りに全身が燃えた。愛児が、虐殺ぎやくさつされたような感情が、眼を熱くさせて、男泣きの涙がこぼれかけた。

が、すぐこういう場合に、いつもの癪かんしゃく持ちとは別人のように、冷思の姿を持つのが、草雲であつた。

静な、やさしい言葉で、

『菊……。お前、何をしておるんだ』

『はい、わたしは、七草を消しているんでござります』
『どうして』

『淋しい花、秋の七草、どれを見ても悲しゅうございます。それでもなくとも、秋なのに。
……畠から、こんな草が生えて』

言つてゐるまにも、墨が、すツすツと、絹の上を走つた。

ぽんと、壁へ筆を抛つた。——はつとして早雲は、妻の瘦せた肩をつかんだ。同時に、
彼女は、うつろな眼をして、

『ホ、ホ、ホ、ホ』

と、高くわらつた。

『おいっ。しつかりせいツ、氣をたしかにせんか！ 菊つ——菊つ——』

彼は、狂う妻を、大きな両腕の中に、いっぱいに抱きしめた。怖らくは、彼が生涯にあ
らわした愛のうちでも、最大の力と涙をもつたものに違ひない。

父は勤王子は佐幕

お菊の良人思いな声は、とうとう二度と聞くことができなかつた。

貧は、彼女を狂人きちがいにした。

青白く、寝床に瘦せて、あの夜から、起たなかつた。時に、畳の目へ、紙をなめては、貼つたりするので、

『お前、何をしているのか』と、訊ねると、

『あんまり、蚤のみが出るから』

と、答えた。——それがもう肌寒い冬の風が、訪ずれ初そむる頃だつた。

程なく、彼女は、生涯を終つた。格太郎の悲しみを、草雲は見ていられなかつた。同時に、この衝動が、若い彼に、虚無きよむ的な思想を起させはしまいかという点を、親心に、憚おそれもした。

それが、動機ではないが、果して、次の変化は格太郎の上にきた。恋はいつか隣り同志で結ばれていたのである。

菊女の死に、草雲は、それを忘るべく遊歴に出た。その留守のまに、お房と格太郎の接近する機会があつたものらしい。

不義という言葉が、まだ厳正な制裁をもつ時代だつたが、草雲は黙つて見ていた。わが子の理性を信じたい。同時に、その格太郎は、表面、非常に優しくは見えるが、心には——血には、母の菊から享けた松井家の血を多分にもつてゐる。非常な、強さを、明眉な微笑に、つつんでいるのだ。

『母の血統すじだ。どうか、あの情熱が、よい方へ、燃えてくれればよいが』
たつた、一粒種である。草雲は、それを思う。父としてそれを案じる。

草雲四十七歳。世は文久元年。

彼は、格太郎を塾に残して、足利あしかがの藩邸へ帰つた。永く脱藩のかたちになつていていたが、その後、藩侯から寛大な沙汰があつて、数年前に名目だけは足利藩へ復帰していたのである。

急に、彼が、画筆をすべて足利へ戻つたのは、加速度に陥けわしなつてきた時勢に衝撃されたのである。王政回天の輿論、攘夷じょういの叫び、討幕の運動、すさまじいものになつてきた。若い無名の人々の理想が実現されんとしている。

隣りの星巖せいがんとは、常に時事を談じ、王道政治の復古を説き、海外問題では、鎖国か開國か、唾つばをとばして、議論をしたこともある——また、時々、誰も知らない同志から、彼に、密書ひそしょが来、檄げきがとんでもいた。

彼の勤王論と、國家愛とは、闇齋学あんさいがくの研究と、勃興機運ほっこうきうんにあつた、皇学派に刺戟さしづかされて、青春、藩を脱走する時からのものである。

見遁みののがしてならないのは、彼の脱藩前から、帰藩以後にまで、ひそかに結盟されていた交友である。しかもその友達は、自藩でなくて、隣藩の秋元但馬守たじまのかみの家中にあつたのだから世間は注視していない。

木呂子退造、岡谷繁実、塩谷良幹、相場朋厚の人々だつた。——そして又、秋元家と、長州の毛利藩との姻戚関係や、密接な交渉を考えてみると、疾くから、長州は土州の雄藩秋元とむすび、秋元藩は、当然、隣藩の足利の態度を見ていたに違いない。

東北諸藩の例にもれず、足利も、小藩のうちに佐幕派、勤王派、二論にわかれ、しかも、時勢のはやさから遙かにとりのこされてどつちつかずに、ただ揉もめていたのである。

そこへ、彼は、帰藩した。

『なに、佐幕派と勤王派と。ばかなつ、今頃になつても、まだ眼があかぬか』

彼は、家老川上斎佐のやしきへ向つて、無力と、無方針を、なじつた。川上は、とくから草雲の勤王論に、心服している一人だつたが、

『弱つた状態でのう』

と、煮えきらない。

『然し、御家老は、藩の指導者、何を憚つて』

『だが近來は、若い奴らの元気が熾^{さかん}で、上役を老朽とあなどつてな。實に当惑じや。何とか、この帰結を一つ足下の力で、納めて貰わにやならぬが……』

川上の当惑というのは、江戸詰の藩士が、殆ど佐幕に傾いて、国許の指令ではうごかない状態にあることだつた。そして、家中の大多数は江戸にあつて、国許の家中は、半数にも足らないのだ。

『よろしい、不肖、草雲がまとめてみましょう』

かれは、早速、江戸藩邸の佐幕派へ、長文の意見書を発した。川上から、檄^{げき}をとばした。だが、梨のつぶて、何等の反応がないのみならず、国許の勤王派の言動を、事々に、幕府に、内通するらしい様子さえある。

とこうする間に、年が改つた。慶應元年だ。京都を中心とする政変や兵變や、あらゆる

険しい風雲は、足利の勤王の少壮派十一名を、極端に刺戟して、
『川上 耄 碌、田崎迂愚、彼奴ら口だけだ。両頭たのむに足らず』
と、さけんで、

『斬ツちまえ！ 斬ツちまえ！』

と、いい出した。

『斬るなら、江戸詰の佐幕派の頭目も』

『むろんだ。その前に、よろしく吾々は、脱藩して、事を決すべきだ』

真つ昼間、十一名の若侍は、蔵から白張提灯しらはりぢょうちんをもち出して、手に手に高々と掲げ、
『天に日輪あれど、当藩は、昼間でも暗うござる』

『おお暗い、暗い』

と、藩邸の門を、堂々と通つて、脱藩を声明してしまつた。

白張提灯の示威じいが、隊伍をくんで、家老のやしきへ行き、川上に、詰腹を切らせて、江戸へ行くらしいという噂をきいて、草雲は飛んで行つた。

ともすると、その草雲にさえ、斬つてかかりそうな眼をしている十一名を前に並べて、
彼は、 醇々じゅんじゅんと説きだした。彼の王室を思うの熱情と、大義を説く懸河けんがの弁は、画家早

雲ではなかつた。志士田崎恒太郎だ。

『おれに任せろ、田崎も武士だ』

ひとまず、抑えておいて、彼は江戸へ急いだ。佐幕にかたまつてゐる江戸詰の藩邸へゆくのは、自身を死地へ投げるも同じである。彼は、むろん、死を賭して臨んでゐる。

ここには、藩でも、手強いのが、相応にいた。死か、説伏するか。二つだ。

藩邸の評定の間に、殺氣にみちた眼が集つた。刀と人間とが、厚ぼつたく居流れた。草雲は、一方に、坐つた。

しづかな語気が、だんだんに、熱を帯びてゆく。——彼が、大義をさけび、時勢を説明し、また、この時代の岐路に立つ戸田藩の正しき方向を、耳_{みみ}朶_{たば}を赤くして説きだすと、江戸詰の藩士たちは、果して、大浪を打つて動搖した。

『だまれつ、偽_にせ志士』

と、どなつた者がある。

同時に、それを口火にした罵倒_{ばとう}が、三、四名の口から続けさまに、草雲へぶつけられた。

『なんだ！ 貴様に他人の思想を指導する資格があるか』

『鳥滸_{おこ}がましい。引退_{がれ}』

『吾々に、勤王の大義を説く前に、なぜ、己れの子に説かん！ 汝の一子、田崎格太郎は、われ等の同志だぞ、佐幕派だぞ』

草雲は、ぎよツとした。

然し、すぐその顔いろは、微笑をもつて、広間の昂奮をしづかに眺め廻していた。

『——格太郎。成程。したが、あれは疾とつくに勘当いたした者、田崎恒太郎の子でござらぬ！』

きつぱりと、言つた。そして、すぐその言葉にのせて、

『子は親を、親は子を、骨肉互いに反き合つて、兵火の間にまみゆる例は、いつの乱世にもある慣い、いわゆる大義親を滅めつすでござる。今、不肖この田崎にしても、一子を顧みて、王業の大事を思わず、また藩の大事を思わずして、武門の本道が立ち得ましようや。いやいや、この一座に集る諸氏と、不肖の小伴一名とを比較しても、その何れが重いかは、理の明白』

と、一息に、そこ迄いつて、

『——論の余地がござろうか、如何に！』

があんと、一言の咆哮ほうこうが、天井にひびいて、諸士の頭を圧した。しんと、鎮まつた空

氣から、もう何の声も出なかつた。

『また、各の義とする鉄心、佐幕！ その氣持も草雲にはよう分る。しかし思い給え、今や、小藩足利は、危機目前、ひと度、錦旗のまえに、賊名を負わば、何を以て、千歳日月の下もとに、武士の名がござらう。すでに、將軍家におかれてさえ、京に於て、恭順、御辞職のおうわささえ洩れ承るに、一小藩、一臣下そむが、何の反対。——各は、精神なき江戸城、空なき骸がらの幕府を奉じて、上一天に反そむき、藩侯の御意志にも反そむいて、それを臣節と仰せあるや』

いつの場合も、誠意と熱は、人を衝たずにおかないものであつた。江戸藩邸の反論は、こぞつて、彼の赤誠に屈伏した。

徹宵てつしようの評議、そして、急転下にまとまつた藩論の一一致。草雲は、完全に、衆を一つにした。

すぐ、国許へ、早打が飛ぶ。

戸田藩一致、全藩勤王へ——である。

彼はさだめし、ほつと、肩の重荷を下ろしたであらう。

『だが、これから！』

草雲は、不眠不休のからだを、一刻ほど休めて、早飛脚より、一足あとから、すぐには旅装を締め直した。そして浅草見附の橋袂までくると、彼方から、まだうら若い女が、生後幾月も経たない嬰兒みどりごを負うて、歩いてくる。

わずか見ぬまに、見違えるほど、寝やつれてはいるが、まぎれない火之見横丁の隣家のお房である。わが子、格太郎の恋人である。

『…………』

草雲は、路傍の樹蔭に、自分の姿と、涙で熱くなつたその眼とを、凝じつと、隠して、佇んでいた。

お房は、気がつかない。

何處へ、何の使にゆくのか、小風呂敷を胸に、もつている。そして、背の子を、あやしながら、彼のすぐ前を、通つてゆくのである。

『ああ、子まで生なしたか』

彼は、心で、自分の喉を締めつけた。お房——わが子の嫁——思わず呼んでしまいそうでならない。

『不懶ふびんな……』

彼は、お房の母親が、格太郎と彼女との恋を、いかに憎悪しているかも、前からよく知つていた。あの火之見横丁の家にも、若い一人はもう住みきれまい。どこに、ささ小やかな世帯をもつたのか。どこを、るてん流転の宿としているのか。

慕うにも慕えない、呪われた骨肉、——格太郎はその父を、お房は、母を。
何と、薄命な、夫婦だろう。

草雲は、眼をとした。

『これも、時代の一縮図だ。ぜひもない犠牲者……』

眼をあいた時には、もう傷々しい彼女は、遠いすがただつた。町は、やがての戦禍を予感するように、騎馬の人々、刀槍の人々を、戦慄する埃がつつんでいた。

はなれ
離の小宴ささ筐の雪に
悲しむ勿れなか万歳一升の酒

幕末日本の象徴のように、浅間山は、噴煙を吐いていた。

館林の秋元藩の木呂子退造、塙谷良幹、相場朋厚その他を加えて、七名の士が、そこの麓に落合つていた。足利藩の田崎草雲は、江戸から加わつて、盟友たちに、藩論の一致の吉報を、その軍議の密会に齎して行つたのである。

錦旗の東征は、もう時間の問題である。

西、長州と呼応して、すべての聯絡は、とれていた。そして、佐幕色の多い東北諸藩の中にあつて、小さいながらも、この二つの藩は、勤王で一体になることを誓つた。

すべての手はずをあわせて、草雲は、足利へ帰つた。第一に、彼が着手したのは、先に、誓いを残した少壯の十一人組を中心とする、民兵赤誠隊の編成だつた。

山藤三之助、戸叶角藏、須水広吉、荻野佐太郎、大山岩次郎、山口喜太郎。——そういう人々に、草雲の門人たちと、商家、百姓の子弟が、二百人以上もすぐに集つた。

その頃、新式の元込銃は、一挺が二十五両だつた。貧乏な戸田藩では、隊は、編成されても、新式の銃器を買つて、兵に持たせることができなかつた。

民兵隊の兵は、軍費、服装、自分持ちだつたのである。藩からは一人あて、一日米一升の兵糧割り当が下るだけだつた。弾も、刀も、草鞋までが、自弁だ。それでも、すす

んで集る者が多く、兵氣は、熾んなものだつた。

戊申。^{ぼうしん}——もしこの民兵赤誠隊の組織がなかつたら、^{はりた}梁田市街戦の前に、幕軍の歩兵がなだれこんで、足利は、戦禍を浴びてゐる、足利は、今日のすがたがなかつたはずである。

一方、江戸は、上野に火があがつた。

業火の海に、慘鼻な血が、五月雨^{さみだれ}ほど流された。上野は、黒焦げになり、彰義隊は、無残な壊滅^{かいめつ}に終つた。

格太郎は、氣ぶりも、父にそれを見せなかつたが、塾を中心とする学友たちと、とくから、佐幕派にひき込まれていた。——血と、雨と、泥と、官軍の撃つ弾とを浴びて、みじめに、上野から崩れ落ちてゆく、敗兵の中に、若い彼が見出された。

塾の盟友、松浦武四郎、岸田吟香、栗田万次郎など、同士、七人といつしょに、落ちて行つたが、途中で、みんな、散々になつてしまつた。

彼は、母の菊女の菩提寺^{ぼだいじ}へ逃げた。今戸の称福寺である。暗い蜘蛛^{くも}の巣の中に、息をころして、七日あまり、干飯^{ほしゃい}をかんで、潜伏していた。

母は、この寺の土に眠つてゐるのだ。父は——妻は——子は——格太郎はやがて何処^{いづこ}ともなく姿を消した。

たつた半年、社会は、急激に変つてしまつた。何もかも、御新政氣分だつた。

田崎格太郎夫婦の名で、生き残りの戦友たちに、廻章がまわつてきつた。

当時の憶い出を語りながら、一夕会せきあしたいというのである。場所は、根岸の笹の雪としてある。

『田崎も、無事だつたか』

岸田吟香は、別れて後、初めてこの消息を手にしたのだつた。

早速、その日に、出向いてみると、六人ほどの生き残りの同志が集つていた。

『やあ、生きていたか』

『貴様も』

と、いつた調子で、

『田崎はどうした』

『愛妻を連れて来ている』

『ふウむ、お房さんか』

『そうだ、嬰兒は、かあいそうに、死んだしが、お房さんは相變らず美しい』

『彼奴あいつ、見せびらかしに来ておる。一つ、呼んで取ツちめてやれ』

騒いでいるうちに、夫婦は、静にそれへ来て、一別以来のあいさつをした。お房は、秋の七草の裾模様を着ていた。格太郎は、うす色の羽織小袖、袴はかまをきちんとつけていたが、夫婦とも、どこか、淋しい影をもつっていた。笑つても、ほかの者のような、心からのそれではなかつた。

主人側が、静なせいか、何となく、酒もしんみりとして、別れたのである。それから間もなく、岸田吟香は、彼の宿望だつた仏蘭西フランスへ洋行するために、横浜から船客になつたが、船の徒然に、ふと、書物をひらくと、その中から封を切らない、手紙が出てきた。

『そうだ、これはいつか、田崎夫婦の招きで、笹の雪へ行つた晩、帰りに渡されたあれだ……。一月程たつてから、思いあたることがあるから開けてくれといわれて、つい、忘れていたが、何だろう』

封を切つてみると、それが、田崎格太郎夫婦の生涯の別辞だつた。

『遺書とは……遺書とは、ああ、誰も気がつかなかつたろう。これは、大変だ』
と、思つたが、船は、太平洋の波を蹴つていた。

× × ×

湯沢謙吉に、安田治太夫という、足利あしかがの藩士が二人、藩邸の正門を出て、雪輪ゆきのわ小路

の辻便所で、しゃあしゃあと揃つて用をたしていった。

その後から、

『ちよつと、お伺いいたしますが』

と、いう者がある。

『なんだ』

用をすまして、振向くと、赤合羽を着た男が、状箱を首にひつかけて、
『この御屋敷に、田崎草雲という先生がお住いでございましょうか』

『ム、俺たちも今、先生をお訪ねして帰つて來た所だ』

『どちらで?』

『その正門に入る』と、安田が、指をさして、

『——入つたら、右について、お長屋へかかると、一番東外れにある二階家だ』

『有難うぞんじます』

と、男は、飛ぶように、急いで行つた。

『何だろう? 江戸飛脚らしいが』

と、二人は見送つて、

『もしや、御子息格太郎様の身辺に……』

『そう……以来ちつとも、沙汰を聞かぬが』

『然し、それを口に出すと、先生は、いやな顔をされる。気にかかるが、また日を改めて、出かけようじやないか』

二人は、藩邸の長屋をふり顧つて、帰つて行つた。

その湯沢と安田とを、たつた今、玄関へ送り出したばかりな草雲は、すぐに、二階へ上つて、もう南向きの窓の下で、画筆をとつていた。

赤誠民兵隊を号令した馬上の田崎恒太郎と、和やかな、絵絹に丹青を凝こらしていいる草雲とは、まるで、違つた人のように見える。今、描きかけていたのは、三幅さんぷくの絹地へ、中に人物を描き、左右に、秋の七草と月とを構図したものだつた。

『はて、風邪をひいたかな』

草雲は、ふと、そんな気がした。——背すじに、しいんと、冷たいものを感じたのである。ゆうべも、一昨日の晩おとといも、この画稿のために、夜を更かしていたので、そのせいかとも思つた。

余り、眼が疲れたので、絵筆を持ったまま、脊骨をのばした。と、うしろの白襖しろふすまに、

自分が描いている七草の模様が、ありの儘に、ぼつと映つているような気がした。

『眼の疲れだ……』

彼は、そう呟いたが、いつ迄も、見つめていた。秋草ばかりではない、人影が、そこにみえるのだ。七いろの草は、その人影の裾模様だった。泣いているように、俯向いている。そして、そばには無色の小袖を着た若い侍が、同じように、顔を上げずに、手をついているのだ。

『あつ、格太郎……お房……』

どんどん、どんどん。

階下で、その時、誰か激しく戸をたたいている者があつた。^え画に没頭している時は、昼も、戸を閉めておくことがある。

降りて行くと――

『おお、旦那様』

『や、植木屋の松藏か。……ウーム、分つた。お前が、飛脚として、わしの家へ来るからには、格太郎が切腹を報らせに来たにちがいあるまい』

『えつ、どうしてそれを』

『まあよい、状箱のは、遺書か』

『いえ、小川町の御藩邸からで』

江戸にいた頃、草雲に、近づいていた松蔵は、彼の気持を読んで、そういつた。遺書といえば、或は、それすら手にとらないかも知れないと思つたのである。

それを持つて、草雲は、黙つて二階へ上つて行つた。いつ迄も物音もしない――

上れとも、いわれないので、松蔵がぼんやりとそこに腰かけていると、あわただしい、跫音をさせて、さつき、辻便所で会つた安田と、湯沢の二人が、息を喘^{あえ}いで戻つて來た。

『おお、江戸の飛脚――』

と、松蔵を見かけるとすぐ、

『今、よそでも聞いたが、先生の御子息は、江戸で、自殺されたというじゃないか。それは、まつたくか』

『もう、御重役にも、お報らせが参りましたか。悲しい事には、それはほんとでござります』

『うーむ、して又、何処で』

『伝法院の火之見横丁で――ヘイ前に、お住居になつていた空家でございました。御夫婦

ともに、膝ひざをならべて』

『御子息は、腹を召されたか』

『横に、こう一文字に斬つて、前へ、お倒れなすつて居ました。背中から、刀の切ツ先が、二寸ばかり突き抜けで』

『お房どのは』

『短刀で、乳房を突き、そして喉を……』

湯沢も安田も、胸がわくわくして、それ以上訊かれなかつた。この悲報をうけとつた草雲の氣持を考えると、たまらない氣がするのである。

『では、なぜ早く、先生にお告げせんのだ。手紙でも、持つて参つたか』

『はい、もう、お渡しいたしました』

『なに、もうお告げしたのか。はてな、それにしては、ばかに、お静かだが……』

と、胸騒ぎを抑えて、二人が、二階へ上つてみると、草雲は、さつき訪ねた時と、位置も、顔いろも、寸分も変らないで、一心に、絵絹へ向つて、背をかがめていた。

『先生！ 先生！』

思わず、嗚咽おえつして、呼ぶと、ちょっと振り向いて、

『オオ、御両所、何かお忘れ物か』

『いえ……そ、それではない。御心のうち御推察申し上げまする』

『格太郎のこと申さるるか』

『自殺して、不孝の罪を、おわびなされたからには、もう不忠不孝の罪も消えたわけです。

早速、お支度なされて、江戸表へ』

『はて、草雲は、今のところ江戸表へ、何の用事も持つておらぬ。それよりは、この絵こそ大事、明日までに描き上げて、君命どおり、お手元へ、差上げねばならぬ』

『でも、でも……。それは余りといえ巴』

『いや、格太郎のことならば、御同情は忝けないが、もう何事も、仰言やつてくださるな。むしろ、草雲は欣んでおる。——これで一人の朝敵が減った！ この絵を描き上げたら、一杯飲みましょう。大杯をひいて、王朝の御新政を祝しましようわい！ ははははは、あした来なさい。この草雲へ泣いてくれるよりも、不忠不孝の格太郎めを嘆いて下さるよりも、皇国万歳のために、一升の酒を提げて——』

と、いつた。

だが、草雲の耳には、さつきから、山谷堀の裏長屋でよく泣いていた、マンマー、マン

マー、というあの声が、どこかで聞えてならなかつた。

〔作者附言〕この稿は、まつたく日時の余裕がない上に、匆忙の裡に書上げたので、未定稿です。談話、文献の史証を与えられた故草雲の高足、小室翠雲氏その他、筆累の現存の諸氏に敢て末尾に謝意を表します。

（昭和七年）

青空文庫情報

底本：「吉川英治全集・44 醬油仮（短編集1）」講談社

1970（昭和45）年4月20日第1刷発行

初出：「文藝春秋 夏期増刊号」

1932（昭和7）年

※「日本名婦傳（全國書房、1942（昭和17）年1月20日発行）」収録時の表題は「田崎草雲とその妻」です。

入力：川山隆

校正：門田裕志

2014年3月10日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

田崎草雲とその子

吉川英治

2020年 7月18日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>